



Adelante

Nº 177

VALOR ₡10.00

SEMANA DEL 12 AL 18 DE JULIO DE 1991



Una nueva agresión contra el pueblo: brutal aumento del precio del arroz.

La política antipopular del Gobierno de la República una vez más se expresa con brutal crudeza: el kilo de arroz pasó de 58,40 colones a 79,40. Un aumento de 21 colones, es decir un poco más del 35 por ciento. Mientras tanto se mantiene una política salarial restrictiva, tanto en las empresas privadas como en el sector público.

El arroz es en este momento el principal alimento de los costarricenses. El consumo per cápita es de los más altos del mundo. Y conforme se deteriora el nivel de vida y suben los precios, los alimentos con mayor importancia nutricional y de precios más elevados, como la carne o la leche, son sustituidos por arroz. Según los datos de la Oficina del arroz el comportamiento del consumo por persona ha sido el siguiente:

En el período 1987-88, el consumo fue de 43,13 kilos; en el período siguiente, 88-89, aumentó a 45,55 kilos y en el 89-90, llegó a 47,14 kilos. La proyección aritmética de este incremento, más los factores adicionales de deterioro de la calidad de vida, permite llegar a la conclusión de que en el período 91-92 el consumo per cápita podrá superar los 50 kilos.

Partiendo de este cifra se llega a la conclusión de que una familia de cinco miembros gastará cerca de 20.000 colones al año en solo el consumo de arroz, partiendo de que el precio se mantenga estable durante todo el período. Esto significa que en solo este alimento se

gastará más de un salario mensual de un trabajador no especializado. Una familia promedio de cinco miembros consume 250 kilos de arroz al año.

Los grandes productores e industriales del arroz no están contentos con los nuevos precios. Están presionando desde ahora por nuevos aumentos.

Se trata de otra grave amenaza contra los trabajadores del país. Cada día es más claro que no existe voluntad para salvaguardar el nivel de vida del pueblo. Al contrario, el proyecto del Gobierno es abrirse a las inversiones extranjeras y a la competencia internacional sobre la base de abaratar la mano de obra, es decir, empobrecer aún más a los trabajadores costarricenses. Frente a esta política que es uno de los ejes fundamentales del ajuste estructural, no queda más camino que la organización y la unidad para la lucha popular.

El Gobierno está anunciando, por diversos medios que no alcanzará la cosecha de arroz. Es decir que con estos aumentos se están propiciando jugosos negocios a los importadores de granos, que son verdaderos parásitos en nuestra sociedad.

Mientras tanto se le escatima un aumento de salario a los verdaderos y únicos productores, los obreros, los campesinos y los empleados.

Polémica entre burócratas amenaza al pueblo

El Ministerio de Salud Pública, que se ha caracterizado por su ineficiencia, está siendo escenario de una polémica insulsa y hasta criminal sobre los fondos para prevenir el cólera. Esta peste podría segar muchas vidas de costarricenses humildes. Cuando la enfermedad aparezca será demasiado tarde. Las medidas de prevención deben tomarse inmediatamente. La enfermedad está siguiendo la ruta que habían señalado los especialistas de la Organización Panamericana de la Salud. De América del Sur pasó a los Estados Unidos y de ahí a México y Centro América.

Se han reportado enfermos en México y también en Guatemala. Este último país firmó un convenio con la FAO para establecer un sistema de control de los alimentos que se venden en las calles. En Nicaragua se ha declarado un estado de emergencia.

Está claramente establecido que existe un alto grado de contaminación de las aguas de consumo humano. Según la Comisión de Lucha contra el Cólera, se deben instalar sistemas de desinfección en un 50 por ciento de los acueductos manejados por municipalidades. La mayoría de las poblaciones de todo el país carecen de sistemas de cloacas. En importantes regiones rurales los pozos están contaminados. En no pocos barrios, la población vive en condiciones de hacinamiento y sin ningún tipo de servicios sanitarios. En Limón no se ha restablecido plenamente el servicio de agua potable, después del terremoto. En otros lugares, como Chacarita, Barranca, en Puntarenas; Hong Kong, en Golfito; Cieneguita y Limoncito, en Limón, etc. la mayoría vive en condiciones infrahumanas.

Es a este sector de la población, a los que hay que salvar de la terrible enfermedad. Nuestro semanario ha insistido desde hace ya muchos meses en la necesidad de que se tomen medidas urgentes. Está en juego la vida de los costarricenses. Si ocurre lo peor, como desgraciadamente seguramente ocurrirá, las responsabilidades recaerán sobre el Gobierno y en primer lugar sobre el Ministro de Salud Pública.

OIJ CONTINUA HOSTIGANDO A LOS CAMPESINOS DE PAVONES.

Sin que exista absolutamente ninguna justificación el Organismo de Investigación Judicial mantiene una sistemática persecución contra los campesinos de Pavones.

Mientras los autores intelectuales del homicidio contra Víctor Hugo Vargas Villalobos se pasean por toda la Zona Sur, como si nada hubiera ocurrido, los agentes del OIJ detuvieron al dirigente campesino Olivier Cruz.

Mientras tanto el conflicto campesino sigue sin resolverse. Como es bien sabido esta región fue utilizada en el pasado y ahora más que nunca por narcotraficantes, el Gobierno no se decide a firmar el decreto de expropiación.

Resulta absolutamente inadmisibles que los agentes del OIJ estén insistiendo en participar en las asambleas de la organización campesina, con clara violación de los derechos constitucionales de los vecinos del lugar. Pero lo más lamentable es que la Corte Suprema de Justicia no mueve un dedo a pesar de las múltiples quejas que se le han hecho llegar.

Los campesinos exigen que el OIJ que haga el trabajo que le corresponde que es investigar los homicidios, los casos de lesiones graves y sobre todo el tráfico de drogas prohibidas. Pero sobre estos asuntos no se ha hecho nada o muy poco. Hace apenas unos días apareció otro cargamento de cocaína flotando frente a las costas de Pavones. Pero la banda de narcotraficantes siguen haciendo de las suyas.

Editorial

UNIDAD PARA LUCHAR

La situación de los pobres empeora a ojos vista. En esta misma edición informamos sobre el brutal aumento del precio del arroz.

Una nueva modalidad hace que se aumenten las tarifas de servicios públicos por adelantado, así cada mes pagamos más por la electricidad o por el agua. El Instituto de Aguas y Alcantarillados es un verdadero caos, nadie tiene derecho a saber realmente cuánto consume de agua pero sí la obligación de pagar los caprichos de las "computadoras", vale decir de los burócratas que manejan la institución.

Los artículos de primera necesidad suben sin ningún control. Nadie ha sido capaz de explicar porque el pueblo debe pagar casi ochenta colones por un kilo de arroz. El café pasó a 220 colones y, aunque parezca mentira, según declaraciones de los propietarios de una de las principales empresas torrefactoras, el aumento les fue impuesto por el Gobierno aunque ellos lo consideraban innecesario.

El Gobierno se niega a definir en diálogo con los representantes de los trabajadores una política salarial para poder hacer su voluntad de manera autoritaria y antidemocrática. Como bien lo dice el Secretario General de Anep en entrevista que publicamos en esta edición, la política salarial en última instancia la deciden el Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial. Estamos atados de pies y manos a entidades financieras que representan exclusivamente los intereses de las grandes potencias económicas, de las transnacionales y de la oligarquía criolla.

Los problemas fiscales se pretenden resolver en contra del pueblo. El paquete tributario -mejor los paquetes aprobados a lo largo de muchos años- están dirigidos a aumentar la carga tributaria a los pobres y dar nuevos privilegios a los ricos, sobre todo a los exportadores, a los parásitos financieros y a las empresas transnacionales. Cuando se trata de arrancar una migaja a la gran tajada de la oligarquía el Gobierno actúa con timidez, apenas para guardar las apariencias. Cuando se trata de golpear a los pobres se hace con una terrible brutalidad. Los impuestos los pagan los pobres y los disfrutan los ricos. Esa es la realidad.

Lo mejor para la oligarquía, con el beneplácito de los neoliberales, es aumentar la desocupación, a la que ahora llaman "movilidad laboral".

Estamos sometidos a un modelo económico que conduce al empobrecimiento de los trabajadores y a la concentración del capital; al pago de la deuda externa y a la entrega de nuestras riquezas y soberanía al poder imperial. Esta es la esencia del llamado ajuste estructural.

Este esquema tiene que romperse. Esa es la misión histórica de las fuerzas populares. Esas fuerzas podrán cumplir ese cometido de justicia social si logran unirse firmemente y alrededor de un programa elaborado por métodos democráticos y abiertos, donde nadie imponga su voluntad a nadie.

El movimiento popular se mantiene dividido principalmente por la influencia de los partidos burgueses sobre muchos de los dirigentes de las organizaciones populares. Es evidente que estos partidos que en última instancia representan los mismos intereses, están igualmente interesados en mantener al pueblo dividido, cuando no luchando entre sí. Como instrumento principal utilizan los apetitos y una trágica proclividad a la corrupción en no pocos de los dirigentes sindicales.

Llegó la hora, había llegado seguramente hace mucho tiempo, de que el pueblo exija responsabilidad a sus dirigentes o utilice los medios democráticos para cambiarlos. Se necesita entrega y espíritu de sacrificio para enfrentar los retos del momento. En primer lugar es necesario alcanzar un diálogo abierto, franco, serio y profundo sobre los problemas del pueblo. Distanciado de los intereses electoreros de los que han hecho de la política un medio de usufructo de la hacienda pública.

La unidad popular requiere también la unidad de cada organización, sea social o política. Mientras en cada organización se juegan los destinos del pueblo en luchas de deleznable intereses, no será posible lograr el gran objetivo de la unidad de todo el pueblo.

La responsabilidad histórica de los dirigentes consiste principalmente en deponer intereses secundarios y ponerse al servicio de lo principal, la unidad para luchar por la justicia social, la democracia y la soberanía nacional.

NUESTRO QUERIDO SEMANARIO

La situación económica del partido y, consecuentemente, la del periódico ADELANTE se han agravado considerablemente. Esto pone en grave peligro la publicación de nuestro semanario. Si no se producen cambios sustanciales ya en el mes de agosto próximo no podremos publicar un semanario. Tendremos que buscar otras formas menos onerosas para dar a conocer nuestro pensamiento.

Esta situación será estudiada seria y profundamente por el Comité Central. Estamos seguros de que con el concurso de todos los compañeros podremos encontrar soluciones.

Es muy importante que esta situación sea examinada por los comités regionales y los comités de base, a fin de que hagan sus sugerencias.

La publicación de ADELANTE sin contar los costos de la elaboración de los materiales, puesto que el periódico no tiene funcionarios, nos cuesta cien mil colones mensuales. El encarecimiento del papel ele-

vará considerablemente los costos. Los comités regionales y de base entregan a la administración del periódico más o menos cincuenta mil colones mensuales. Como se ve es necesario cubrir un déficit que para la situación actual del partido resulta muy cuantioso y fuera de nuestro alcance.

Ni el partido ni el movimiento popular se pueden quedar sin un medio de prensa para hacer llegar su pensamiento a los trabajadores, a todo el pueblo.

Esperamos que esta información movilice todas las fuerzas del partido, sobre todo las fuerzas morales y políticas para encontrar soluciones.

En manos de los miembros del partido está este asunto.

En la próxima edición volveremos a tratar los problemas de nuestro querido semanario.

Nuestro principal propósito es poder decir que la prensa revolucionaria no morirá y cumplirlo como se cumple un juramento.

COMITE DE DEFENSA DE PUNTARENAS PIDE AL A Y A INICIO DE NEGOCIACIONES.

El desmedido aumento de las tarifas de agua es uno de los motivos de protesta de la comunidad puntarenense. Este es sin lugar a dudas uno de los factores del aumento del costo de la vida. Precisamente por eso durante la jornada de protesta del 2 de julio pasado, cientos de vecinos de Puntarenas se presentaron a las oficinas del Instituto de Aguas y Alcantarillados para devolver los recibos; es el mismo método de protesta que se utilizó contra las compañías eléctricas en 1983.

El 2 de julio las autoridades de la institución se comprometieron a discutir con el Comité de Defensa Popular el problema de las altas tarifas. Vicente Chavarría Alaniz, a nombre del Comité envió una carta al señor Mario Fernández, en la que se le pide fije día y hora para iniciar las negociaciones. El pueblo puntarenense está dispuesto a continuar esta lucha, sobre todo en este momento en que es imprescindible redoblar las medidas higiénicas ante el peligro de que llegue a nuestro país la peste del cólera.

IDA VIOLA LAS LEYES AGRARIAS

Declaración de Victorino Murillo, Secretario General de la Federación Nacional Campesina.

Dentro de los objetivos de la Administración Calderón en el campo agrario y a través del IDA, está en primer lugar la emisión de todas las titulaciones que sea posible. Esto ha traído como consecuencia que cientos o miles de campesinos han sido burlados en cuanto a sus derechos porque se les ha puesto a firmar un protocolo sin que ellos conozcan los alcances reales de los compromisos que han contraído con la institución.

Es así, por ejemplo, que en la mayoría de las ocasiones estos parceleros o trabajadores de la tierra no han llegado a conocer siquiera el monto que se pagó por la finca donde tienen su pedazo de tierra, tampoco se les ha hecho los estudios de suelos para determinar el precio real de la tierra. Por otro lado se ha dado el caso también de que gran cantidad de parceleros no cuentan con los planos debidamente catastrados en donde conste la medida real de su parcela. Los montos a pagar consideramos que son demasiado elevados en relación a los costos de las fincas compradas por el IDA.

Estimamos que es urgente que el IDA empiece a cumplir con su ley y con ello prevalezca una relación de justicia social entre la institución y los campesinos. Debiendo recordarse que el IDA nace precisamente para resolver el problema de los campesinos y no como ente inquisidor que viola y maltrata sus derechos.

LA JUSTICIA SOCIAL DEPENDE PRINCIPALMENTE DE LA CAPACIDAD DE MOVILIZACION DE LOS TRABAJADORES.

ENTREVISTA CON EL SECRETARIO GENERAL DE LA ASOCIACION NACIONAL DE EMPLEADOS PUBLICOS (ANEP) COMPAÑERO JHONNY GARCIA.

El compañero J. García, Secretario General de la ANEP es uno de los más destacados dirigentes del movimiento sindical costarricense. Forma parte de la Comisión que discute los aumentos salariales para el sector público con el Gobierno. Precisamente deseamos dar a conocer sus opiniones sobre ese proceso de discusión.

El resultado de la negociación, o más bien supuesta negociación, nos dice el c. García, era previsible desde antes de comenzar las reuniones. El hecho de que el Gobierno haya firmado semanas antes un acuerdo con el Fondo Monetario Internacional, en el que se comprometía expresamente a que el ajuste salarial del sector público no sería superior al 5%, en alguna medida ya nos hacía saber cuales eran los límites que se iban a imponer. Sin embargo consideramos importante participar por varias razones: en primer lugar, creemos que es necesario que se mantenga y que se respete una comisión negociadora de salarios. Es un espacio importante que ha ganado el movimiento sindical y debemos mantenerlo. En segundo lugar, era necesario que los trabajadores hiciéramos una propuesta de política salarial; el Gobierno no ha hecho ninguna.

Hace un año, se suponía que el ajuste salarial era coyuntural. En el acuerdo se señaló expresamente que para el semestre siguiente se propondría una política definida. Pero no hubo tal política. El Gobierno

decretó los salarios en diciembre y en la última propuesta tampoco se definía una política salarial.

Insistimos en que se trata de definir una política salarial porque el asunto no puede limitarse únicamente al establecimiento un monto o un porcentaje; se deben tomar en cuenta otros factores, tales como la inflación, la política de precios, las políticas de reestructuración y eficiencia del Estado.

En la propuesta de política salarial los trabajadores partimos de dos supuestos: uno, es necesario que se sienten las bases de una política de mediano plazo que nos permita saber qué va a pasar con la economía del país en el plazo dado. Nada vamos a lograr con un aumento si la inflación lo va a rebasar; dos, nos proponíamos vincular la discusión con la necesidad de que se reestructure el Estado. Nosotros estamos de acuerdo, pero no con los métodos que está utilizando el Gobierno. Este lo hace en forma unilateral cuando debe ser un proceso democrático en que participen los trabajadores, así como los beneficiarios o usuarios de los servicios que prestan las instituciones públicas. En todo este proceso la política salarial tiene un peso significativo. El hecho de que se paguen malos salarios significa que el personal más calificado se va a retirar al sector privado o que no va a tener interés en cumplir sus deberes. Esto hace, por supuesto, que el Estado sea ineficiente. El problema de la eficiencia no podemos verlo, como lo pretende el Gobierno, como

CAMPESINOS DE PAVONES SE REUNEN CON MINISTRO DE AGRICULTURA

El viernes 12 de este mes se reunirán los campesinos de Pavones con el Ministro de Agricultura.

Según hemos sido informados los representantes campesinos plantearán una vez más al Ministro los graves problemas de la región e insistirán en que se emita el Decreto de expropiación. Uno de ellos nos dijo que es realmente doloroso que tierras que en manos de los campesinos podrían convertirse en un centro productivo muy importante, estén ahora al servicio del tráfico de cocaína.

sinónimo de disminución de la planilla.

En nuestra propuesta, recogiendo estos puntos de vista propone que en estos momentos los salarios del sector público recuperen el índice de inflación. Si al mes de julio estaba en un 14.15%, el ajuste debía recuperar eso. Aún así estábamos perdiendo porque los aumentos de precios se vienen dando desde el principio de año y el aumento de salario se recibiría a partir de julio. Propusimos también recuperar de la pérdida que sufrieron los salarios durante el año anterior. En promedio se perdió el 6% de los salarios. Por eso nuestra propuesta estaba alrededor del 18%. También establecíamos, como excepción, estar dispuestos a aceptar un ajuste menor a la inflación, bajo determinados supuestos. Primero, que fuera en el marco de una concertación social. En segundo lugar, que fuera a partir de un proyecto económico posible y aceptable para los trabajadores que permitiera prever un mejoramiento de la economía y, en tercer lugar, que los distintos sectores sociales estuvieran compro-

Pasa a la Pág. 5

**PUBLICACION DEL
PARTIDO VANGUARDIA
POPULAR**

APDO. 2009-1000 • TEL. 53-1687

LOS PELIGROS DEL SISTEMA UNIPOLAR PREVALECIENTE EN EL MUNDO.

Un despacho cablegráfico de la AFP publicado por LA NACION en el día de hoy, 8 de julio, consigna entre otras cosas sobre la gravedad de la situación imperante en Yugoslavia, lo siguiente:

"Belgrado formuló una enérgica protesta ante el gobierno de Austria acusándolo de "injerencia burda" en los asuntos internos yugoslavos, informó la agencia a TANJUG.

El embajador de Austria en Belgrado Walter Ziegl, fue convocado por el Canciller adjunto, Dusan Rodik, quien le manifestó que la "actitud de Austria alienta las tendencias separatistas que atentan contra la integridad y soberanía de Yugoslavia".

Viena fue acusada en particular de reactualizar "la peligrosa tesis de los intereses nacionales particulares que hay entre Austria, Eslovenia y Croacia, como consecuencia de lazos históricos existentes", agregó Tanjug en alusión al imperio austro-húngaro, del cual Eslovenia y Croacia formaron parte".

Como es harto conocido la primera Guerra Mundial se desató con el pretexto del

asesinato del príncipe heredero del entonces imperio Austro-Húngaro, que precisamente tuvo lugar en Sarajevo, hoy ciudad yugoslava.

Por lo visto el gobierno austriaco que por acuerdos de la Conferencia de Post-Dam, quedó obligado a mantener una actitud neutral entre los dos bloques de potencias que surgieron a raíz de la Segunda Guerra Mundial, ahora, envalentonado por la venida a menos del poderío militar soviético, y de la disolución del Pacto de Varsovia, sueña con reconstruir, por lo menos en parte, a expensas de Yugoslavia, lo que fuera el Imperio Austro-Húngaro.

Esta situación no se estaría dando si no existiera, para usar las palabras del compañero Carlos Rafael Rodríguez, en el mundo un sistema "unipolar". Como se ve no solo los países de la América Latina y el Caribe, y en general a el Tercer Mundo sufren los efectos de este llamado sistema unipolar, que no es otra cosa que la prepotencia militar de los Estados Unidos y de sus socios noratlánticos; sino que se están sacando de

los archivos de la historia los imperios que precedieron la Primera Guerra Mundial y, por supuesto, también la segunda, además de revertir al capitalismo los países del Este de Europa, que fueron socialistas y que ahora en medio de una gran crisis, andan mendigando los favores de Occidente.

Llena de inquietud el hecho de que en estos momentos Gorbachov está en la sala de espeña, para solicitar a las siete grandes potencias capitalistas de Europa Occidental y a los Estados Unidos que le permitan a la Unión Soviética ingresar en el Fondo Monetario Internacional para obtener en calidad de préstamo, los recursos financieros necesarios para acelerar el proceso de reformas con rumbo al capitalismo en la Unión Soviética. Obviamente Gorbachov no se opondrá a los designios de las potencias de Europa Occidental y de los Estados Unidos, que ya decretaron el bloqueo económico contra Yugoslavia para obligarla a ceder a sus planes secesionistas.

Arnoldo Ferreto.

Curiosidades.

Breve historia del solitario Jorge por Silvio J. Mendiandua (PL).

Islas Galápagos; Ecuador probablemente no exista en el mundo otro caso tan peculiar como el del solitario Jorge, un ejemplar macho único de la subespecie "Abingdoni" de Galápagos (Tortugas Gigantes) en vías de extinción.

Jorge, cuya edad se estima entre 80 y 100 años -la tercera parte de la expectativa de vida de estos Quelonios- y un peso de unos 250 kilos, vive apaciblemente en la estación Charles Darwin, dedicada a la conservación y reproducción de especies endémicas de las islas galápagos, a mil kilómetros del territorio continental ecuatoriano.

Este archipiélago, conformado por 13 islas localizadas en el Pacífico Tropical, que en los siglos XVII y XVIII sirvió de refugio a corsarios y piratas, cuenta con una extensión de 825 mil hectáreas, y tiene fama mundial por sus plantas y animales únicos.

Su declaración como patrimonio natural de la humanidad por la UNESCO, en 1978, resaltó su valor universal y estimuló la utilización del exclusivo sitio geográfico como un enorme laboratorio de investigación biológica, y como objetivo para el turismo científico.

El solitario Jorge pertenece al género Geochelone, especie elephantopus, y es el único macho vivo de su subespecie, una de las 13 reconocidas y clasificadas por los especialistas que estudian a los galápagos, explicó a prensa latina un funcionario de la estación Charles Darwin.

Esta Institución, fundada hace 30 años en reconocimiento a la labor del

eminente científico del mismo nombre, quien en 1835 obtuvo en estas islas las evidencias necesarias para fundamentar su teoría sobre la evolución de las especies, trata infructuosamente de encontrarle una pareja a Jorge.

Como no ha aparecido en ningún lugar del planeta un ejemplar hembra de la mencionada subespecie, Jorge vive solitario y huraño escondiéndose de la vista de los visitantes que previo el conocimiento de la dirección del centro son autorizados a conocerlo.

A pesar de su edad, Jorge ha disfrutado varias veces en los últimos 10 años de la compañía de galapágos hembras de la especie elephantopus a las cuales ha perseguido y logrado fecundar, pero como no han sido abingdoni, sus descendientes nacen híbridos que carecen de las condiciones para reproducirse.

Como Jorge tiene el privilegio de ser el único macho de su subespecie, la estación Charles Darwin ofrece 10 mil dólares a quien encuentre a su legítima pareja.

Algunos especialistas, que no se resignan a que desaparezca el abingdoni, han propuesto conservar congelada ampollas del semen de Jorge hasta que aparezca la hembra original.

Entre tanto, el solitario Jorge vive bajo cuidados especiales que incluyen aislamiento, dieta a base de hojas y tallos de la planta de banano, hierba elefante, un tubérculo conocido como otoi, y muy poca agua, explicó a este corresponsal su cuidador Alfredo Chimborazo.

Viene de la Pág. 3

metidos con ese acuerdo y compartieran los sacrificios que impone la crisis. Estamos convencidos de que no todos los sectores sociales están asumiendo los gastos del Estado y las consecuencias de la crisis de la misma manera.

El Secretario General de ANEP hace una breve pausa y agrega algunas ideas muy importantes:

La política económica del Gobierno está favoreciendo a la cúpula de los empresarios nacionales y a las empresas transnacionales. A mediano plazo es previsible que esta política afecte no sólo a los sectores asalariados, sino también a sectores medios de la industria, el comercio y el agro.

Las políticas dirigidas a integrar al país a las políticas económicas internacionales, como se dice, va a provocar o está provocando, una mayor concentración de la riqueza, una concentración del dominio de las transnacionales sobre la economía nacional y un mayor empobrecimiento del resto de la población.

Se debe entender entonces que el Gobierno tiene una decisión tomada en cuanto a los salarios del sector público, observamos...

Deseo insistir en que la decisión unilateral estaba tomada desde el momento en que se firmó el acuerdo con el Fondo Monetario Internacional, nos dice el c. García. Desde entonces sabíamos cuál sería la conducta del Gobierno. Le dijimos francamente a nuestros afiliados que tendríamos que dar una lucha política y no una lucha técnica. Por más que nuestros argumentos estuvieran bien justificados, por más que contáramos con asesores muy capaces, el problema principal sería la movilización de los trabajadores. Considero importante que se hayan realizado dos concentraciones frente a las oficinas del Ministerio de Trabajo. Eso significó un avance, pero fue insuficiente.

Hemos señalado y hecho saber a nuestros afiliados que el ajuste salarial del 4% es también culpa y responsabilidad de los trabajadores. Les dijimos que el monto del ajuste salarial dependía de la participación de cada trabajador en la lucha. Sin embargo los grupos no superaron nunca las trescientas personas. Esto muestra una reactivación, pero absolutamente insuficiente para hacer cambiar la política gubernamental.

Es decir que los salarios no serán aumentados más allá del 4%... Rápidamente nos dice el c. García:

El aumento va a ser del 4%. Algunos sectores van a tener un aporte mayor, que cubrirá a cerca del 10% de los empleados públicos. Pero se trata de ajustes técnicos a que el Gobierno estaba obligado para lograr equilibrios en la escala. Lo que hicieron fue fundirlos para "manejar" a la opinión pública; decir que el aumento fue de un 4% al 18%, cuando la realidad es que el ajuste es de apenas un 4%.

En los sindicatos se esta barajando la idea de presentar un recurso de amparo. Así lo hicieron los trabajadores del MAG contra el decreto anterior. Consideramos posible presentar ese recurso en la medida en que esto mantendría viva la lucha salarial. Se trata de repetir viejos errores que consistían en "sacar" el problema salarial cada 6 meses, sin hacer un trabajo de acumulación de fuerzas y de concientización. Hacer entender que la lucha por los salarios justos es permanente.

Le preguntamos al c. García sobre la caída de los salarios reales, que es lo que en fin de cuentas se

refleja en las condiciones de vida de los trabajadores...

Hay una significativa reducción de los salarios reales. Si vemos los índices de precios al consumidor nos daremos cuenta de que sufrió un incremento del 27.5% y los salarios del sector público aumentaron en 21.5%. Fue una pérdida del 6%. A junio de este año los precios subieron 14.5%. En este semestre perderemos el 10%. Es una pérdida del 16 por ciento. Calculando que la inflación de este año no será menor del 24% resultará que los salarios reales disminuirán en por lo menos un 20%.

Para ilustrar lo dicho basta citar los datos publicados por el mismo Gobierno, a través del Ministro de Planificación, sobre los aumentos de precios el año pasado. En legumbres y verduras el aumento fue de un 49%; la leche pasteurizada subió en 38.1%; el pan pequeño, 26%; el arroz, 27%; la consulta médica, 34%; el autobús, el 72.5%; la electricidad, 41.4%; la gasolina, 79%; las tarifas de agua, 179, 7%. Si sumamos los aumentos del año que corre se verá que la situación de los trabajadores es sumamente crítica.

Resulta paradójico, agrega el c. García, que mientras el Gobierno ha establecido mecanismos de ajustes automáticos de precios, según los costos de producción, para los trabajadores no existe tal compensación.

Si lo vemos claramente, no estamos en este momento planteando un incremento de salarios. Se puede decir que es una indemnización en los salarios por la brutal elevación del costo de la vida.

El gran argumento del Gobierno es el déficit fiscal...

Efectivamente ese es su argumento. Para disminuir el déficit el Gobierno se ha planteado disminuir la inversión en servicios sociales. Nunca se ha planteado seriamente aumentar los ingresos fiscales haciendo que los ricos tributen como corresponde. Se ha hablado mucho de eliminar los CATS, pero ahora incluso el Ministro de Comercio Exterior está proponiendo extenderlos hasta 1996. Estos problemas son responsabilidad del actual Gobierno porque el Partido Unidad Social cristiana apoyó la legislación aprobada durante los Gobiernos de Monge y Arias Sánchez. Los trabajadores ya no creemos que las políticas de este Gobierno puedan solucionar los problemas económicos del pueblo.

Nuestro país está siendo transformada la estructura social. El elemento principal es el empobrecimiento de los trabajadores y de los sectores medios. Está desapareciendo aceleradamente el "salario social". Si ahora tenemos que pagar la consulta médica por el desmejoramiento de los servicios del Seguro Social, eso significa que nos han rebajado el salario. Ni más ni menos.

Los trabajadores están pagando las facturas de una política que solo beneficia al gran capital y a las empresas transnacionales.

Por razones de espacio debemos concluir esta entrevista, que en realidad se prolongó tratando otros temas, igualmente sugestivos e importantes. Hablamos con el c. García sobre el futuro del movimiento sindical, sobre la unidad del movimiento popular y sobre las perspectivas de ANEP. En una próxima edición daremos a conocer sus opiniones sobre esos temas.

UN MATRIMONIO "POR AMOR"

En la República del Miércoles 5 de Junio de 1991, en la página 6-A, aparece un título que dice: "CONSENSO EN PRIVATIZAR EMPRESAS ESTATALES".

Esta es una información muy de moda después de la llegada al poder de los "social-cristianos".

Sin embargo, leyendo toda la información, se encuentra uno que el último párrafo dice que a la actividad llegaron empresarios PRIVADOS, SECTORES INTELIGENTES, DIRIGENTES DEL PARTIDO LIBERACION NACIONAL, DEL GOBIERNO Y EL DIRECTOR DE LA AGENCIA INTERNACIONAL PARA EL DESARROLLO, (AID).

No es sino entonces, que se percata uno de por qué existe consenso en la privatización. En la actividad no aparece ningún obrero, ningún representante cooperativo, sindical, de Asociaciones de desarrollo ni nadie que huela a proletario, que huela a sudor.

Este es un clarísimo ejemplo de cómo la oligarquía de este país, se llame Social-cristiana o Liberacionista, se reparte el país, como si se tratara de un baldío o de un pastel sin dueño.

Uno de los participantes, fue el mismísimo Rolando Araya, socialdemócrata y presidente del Instituto Latinoamericano para la Nueva Democracia (ILAN-DE)???

Este dirigente manifiesta que "habría consenso siempre y cuando se trasladaran estos programas a sectores de trabajadores organizados". Dice además que el fenómeno del traslado de CATSA fue positivo y que se debe tomar como modelo para la Fábrica de Licores, SINART, RECOPE, muchas empresas de la Caja Costarricense de Seguro Social, el INS y otras.

Nótese que se incluyen empresas que generan cuantiosos ingresos al Estado, como la Fábrica de Licores, otras como el SINART y RECOPE, QUE deben ser de administración exclusiva del Estado, por su naturaleza absolutamente estratégica y por último la C.C.S.S. y el I.N.S. que tienen a su cargo el peso de los programas de salud de los costarricenses.

Pero por las tremendas posibilidades de éxito financiero de todas las empresas citadas, se comprende el por qué se le caen las babas a los empresarios nacionales, por acapararlas para sí. Y en esto, no hay tal de que el partido Unidad es el propulsor del neoliberalismo; ya vemos como los más conspicuos representantes del PLN, se dan sus devaneos en ese sentido también.

Por último, la ominosa presencia del director de la A.I.D., nos termina de confirmar el interés de las agencias internacionales, de organizarnos el país a su gusto y nos aclara de paso el por qué se deshollan nuestros oligarcas por cumplir a piés juntillas, con los dictados emanados del "Cancerbero del Dólar" (F.M.I.). La relación es clara: "Ustedes empresarios privados y políticos, ahoguen al pueblo con más impuestos para que nos amorticen los intereses de la Deuda Externa; nosotros permitiremos que ustedes privaticen las empresas más productivas, como pago a sus servicios".

Sí, el neo-liberalismo celebra el matrimonio entre los social-cristianos del PUSC, y los social-demócratas del PLN., hasta que el pueblo los separe...

Solón Armando Murillo.

Propina inteligencia cubana otro duro golpe a la CIA por Angel Pino

La TV Martí nació interferida: La inteligencia cubana logró penetrar el proyecto desde mucho antes de su salida al aire y mantuvo informado a las autoridades de la isla sobre su puesta en práctica.

José Rafael Fernández Brenes, Director de Programación de esa emisora norteamericana que transmite en español hacia la isla, se identificó anoche en La Habana como un agente encubierto del gobierno cubano.

Yo mismo preparé el texto de la primera transmisión de la emisora hacia Cuba en marzo del pasado año y entrené al locutor que lo leyó antes las cámaras, afirmó Fernández Brenes en un programa especial transmitido anoche por la televisión local.

La llamada TV Martí, uno de los proyectos más importantes del gobierno norteamericano contra Cuba, fue interferida por Técnicos cubanos a escasos minutos de su primera emisión, el 27 de marzo de 1990, y desde entonces no ha podido ser captada en la isla.

El agente orión, clave que lo identifica ante los servicios cubanos de inteligencia, pidió asilo político en 1988, en un país no identificado durante un viaje al exterior según relató.

Mi misión entonces era penetrar el proyecto TV Martí y mantener informado al gobierno de mi país sobre todos sus pormenores, subrayó.

Fernández Brenes, de 52 años, trabajaba entonces como escritor y guionista de programas dramáticos de la televisión cubana.

Luego de su desertión se radicó en Nueva York y de allí se trasladó primero a Washington y luego a Miami para establecer los contactos pertinentes que lo llevaron más tarde hasta las mismas entrañas del naciente proyecto anticubano del gobierno de Estados Unidos.

Dijo haber sido reclutado por el Agente de la Central de Inteligencia Norteamericana (CIA), Ramón Mestre, miembro actualmente de la Junta Editorial del "Nuevo

Heraldo", el más importante periódico en español de la ciudad de Miami.

Además de sus funciones como Director de Programación de la Emisora estadounidense, Fernández Brenes afirmó haber colaborado con la CIA, el buró federal de investigaciones (FBI) y la agencia de información de Estados Unidos (USIA).

La revelación constituyó el más duro revés para la CIA desde que en julio de 1987 las autoridades cubanas sacaron a la luz pública a 27 agentes de la seguridad del estado que habían logrado penetrar la controvertida agencia de espionaje norteamericana.

A través de esa red de dobles agentes, las autoridades locales se mantuvieron informadas de los planes de varios gobiernos norteamericanos contra Cuba, algunos de los cuales incluían el asesinato del presidente Fidel Castro.

Reclutados por la CIA en terceros países mediante juegos operativos cuidadosamente preparados por los órganos de seguridad de la isla, los agentes mantuvieron desinformada a la comunidad de inteligencia de Estados Unidos sobre aspectos estratégicos de la política interna y exterior cubana: en algunos casos durante más de 20 años.

La revelación ahora tiene un importante efecto psicológico para los cubanos, enfrentados a uno de los momentos más difíciles del proceso revolucionario tras el derrumbe del campo socialista y el recrudescimiento de la política de hostilidad de la Casa Blanca, afirman aquí los especialistas.

Desde el triunfo de la revolución en 1959, la isla ha sobrevivido a los esfuerzos de ocho presidentes norteamericanos por derrocar al presidente Fidel Castro.

Con las transmisiones de TV Martí, concebida desde la administración del presidente Ronald Reagan, Washington pretendía provocar una rebelión en Cuba que contribuyera a la caída del gobierno de La Habana.

Yugoslavia vive hoy la mayor de sus crisis de Postguerra

Tras la reciente proclamación de la independencia de Croacia y Eslovenia, esta última escenario de grandes enfrentamientos entre el ejército federal y fuerzas territoriales.

Damos a conocer una cronología sobre la delicada situación en el país Balcánico, marcada por corrientes nacionalistas y separatistas.

1990

Enero-Febrero: Huelgas y manifestaciones en Kosovo con enfrentamientos entre nacionalistas y el ejército federal, concluyen con un saldo de 30 muertos y centenares de heridos.

Abril: Gana las elecciones en Eslovenia una coalición de seis partidos integrada por reformistas de centro y derecha con proyecciones separatistas.

Abril: Obtiene el triunfo en los comicios de Croacia el Partido Unión Democrática y eligen presidente a Franjo Tudjnhn, quien coincide con Eslovenia en el establecimiento de la Confederación en Yugoslavia.

Septiembre: Encuentros entre la policía y albaneses en Kosovo dejan dos muertos y varios heridos, con lo cual prosigue caldeándose la situación interna del país.

Septiembre: Anuncia el representante de Eslovenia, en la presidencia colectiva de Yugoslavia, que no asistirá a los debates de ese órgano de gobierno que traten el problema de Kosovo, por discrepar con las medidas aplicadas por Serbia en esa región.

Septiembre: Proclama Serbia una nueva constitución caracterizada por propósitos políticos propios cuya elasticidad le permitiera desenvolverse en un gobierno federal o confederado.

Noviembre: Protesta el gobierno de Yugoslavia ante Estados Unidos y lo acusa de injerencia en los asuntos internos del país por pretender normar los comicios en las repúblicas de Serbia, Montenegro, Bosnia-Herzegovina y Macedonia.

Noviembre: Obtiene el triunfo en las elecciones de Macedonia las fuerzas nacionalistas contrapesadas por socialistas, reformistas y confederados.

Diciembre: Aprueba el parlamento croata una nueva constitución, en la que incluye su derecho a separarse de la federación, principio no reglamentado en la constitución federal.

Diciembre: En plebiscito realizado por el gobierno de la república el 94 por ciento

de los eslovenos se pronuncian por la separación de Yugoslavia.

1991

Febrero: Croacia y Eslovenia solicitan la disolución gradual de la federación e insisten en crear una confederación de estados soberanos similar a los de la Comunidad Económica Europea.

25 Marzo: Acuerdan los presidentes de Serbia y Croacia, Slobodan Milosevic y Franco Yudjman respectivamente, buscar un arreglo al conflicto que afecta a Yugoslavia, lo cual es interpretado como un signo esperanzador ya que esas regiones son ejes estratégicos.

27 Marzo: Alentados por la oposición y nacionalistas se origina en Belgrado un mitin de grandes proporciones contra el gobierno de Serbia.

9 Mayo: La presidencia colectiva yugoslava aprueba una resolución mediante la cual autoriza el Ejército restablecer el orden en Croacia, escenario días antes de choques étnicos que ocasionaron la muerte a 17 personas.

13 Mayo: Más del 90 por ciento de los serbios residentes en regiones de Croacia votaron en un plebiscito por la unión con su república matriz si el gobierno de Croacia cristaliza su proyecto escisionista.

15 Mayo: Como resultado del veto de Serbia y las regiones autónomas de Kosovo y Vojvodina y la abstención de Montenegro no puede asumir la presidencia colectiva el croata Stipe Mesij. Queda interrumpido el principio de rotación por primera vez, desde la muerte de Josif Broz Tito.

20 Mayo: Se autoproclama Mesc presidente del país Balcánico.

29 Mayo: Declara la república de Croacia su independencia y el deseo de unirse en una confederación de naciones federadas.

30 Mayo: Prometen dirigentes de la Comunidad Económica Europea (CEE) conceder cuatro mil millones de dólares a Yugoslavia y respaldarla en el Fondo Monetario Internacional ante la aguda crisis económica que atraviesa.

31 mayo: expresa el Primer Ministro yugoslavo, ante Markovic, el rechazo a toda declaración de independencia o secesión unilateral y señala que esas acciones serán consideradas anticonstitucionales.

25 Junio: Deciden Croacia y Eslovenia constituirse en estados independientes.

26 Junio: Desconoce el gobierno Yugoslavo la decisión de esos territorios y envía tropas federales a Eslovenia para asegurar las fronteras colindantes con Italia

y Austria.

27 Junio: Agudizan la situación del país choques armados en Eslovenia entre el ejército federal y la milicia de esa república.

28 Junio: Para negociar con los factores en pugna arriban a Yugoslavia una delegación integrada por los cancilleres de Holanda, Italia y Luxemburgo, cumpliendo un mandato de la Comunidad Económica Europea (CEE) que sesionaba a nivel de jefe de estado o gobierno en el último país.

28 Junio: Acuerdan un cese del fuego el gobierno de Eslovenia y el Ministerio de Defensa Federal, Eslovenia y Croacia admiten posponer por tres meses sus intenciones de independencia y el ejército federal acuerda retirarse a sus cuarteles.

29 Junio: Protesta la cancillería federal ante el gobierno de Austria por la concentración de tropas de ese país en la frontera común.

30 Junio: Se reúnen con el Primer Ministro Markovic representantes de la CEE, quienes condicionan los programas de ayuda al cumplimiento del cese al fuego.

1 Julio: Elegido el croata Mesic presidente de la Federación y Markovic anuncia el repliegue del ejército de Eslovenia.

1 Julio: Policías croatas enfrentan en choque armado a civiles en Borovo Selo, donde la población es serbia en su mayoría.

1 Julio: En otro giro de su política externa, el presidente norteamericano, George

Bush, envía una carta a Mesic en la cual apela por el restablecimiento del control civil sobre el militar.

2 Julio: Estallan violentos enfrentamientos entre soldados del ejército federal y fuerzas de Eslovenia.

3 Julio: Condena la CEE la ruptura del cese al fuego y exhorta a las partes implicadas en el conflicto a buscar una solución pacífica a la crisis.

3 Julio: Los países integrantes de la Confederación de Seguridad y Cooperación Europea (CSCE) llamaron a un cese de las hostilidades en Yugoslavia y ofrecieron enviar observadores para propiciar un arreglo pacífico en el país.

4 Julio: La presidencia federal ordena a Eslovenia la devolución de los puestos fronterizos, desbloqueo de las bases militares, retiro de sus tropas de posiciones de combates, entrega de armas incautadas y liberación de prisioneros.

4 Julio: Acuerdo de la presidencia colectiva y Eslovenia de una tregua, sin especificar situación de las fronteras, sobre la libertad de efectivos detenidos.

5 Julio: Decide la Comunidad Económica Europea suspender su ayuda económica y decretar el embargo de la venta de armamentos a Yugoslavia; mientras dure la situación en ese país.

5 Julio: Comienza Eslovenia a liberar los soldados federales capturados y declara Stipe Esic, jefe de la presidencia colectiva, que el ejército no atacará a esa república escisionista.

Luchadores legendarios y sindicalistas en puestos claves del ANC

Los delegados a la 48 conferencia del Congreso Nacional Africano (ANC) confiaron las más altas posiciones ejecutivas del potente movimiento antirracista a una combinación de legendarios luchadores y un experimentado dirigente de la clase obrera.

Aunque esperado, el anuncio de la elección unánime de Nelson Mandela como presidente del ANC, no pudo evitar una fuerte oleada de clamores entre los más de 2 mil participantes, quienes dieron rienda suelta a su alegría con cantos y bailes.

Algo similar ocurrió tras la proclamación de Oliver Tambo en el cargo de presidente de honor de la organización.

Walter Sisulu, compañero de largos años de clandestinidad y cárceles de Mandela, seguirá junto a él, ahora relevándolo como vicepresidente.

Por otra parte, al darse a conocer que el sindicalista, Cyril Ramaphosa, resultó electo Secretario General del ANC fue conducido en hombros desde su asiento de fila hasta la presidencia de la reunión.

En sus primeras declaraciones a la prensa, reconoció que el ANC siempre consideró a la clase obrera como una base de lucha de suma importancia.

Ramaphosa, de 39 años de edad, protagonista de la sublevación del soweto en 1978, fundó y lideró en 1982 la unión nacional de trabajadores mineros y tuvo después un papel relevante en el lanzamiento del congreso de trabajadores sudafricanos.

El resultado de las elecciones democráticas con varios candidatos y voto secreto demostró cuáles son los valores y, fuerzas en que se apoya el principal Movimiento de Liberación Nacional Sudafricano, cuya estatura e influencia deben acrecentarse en adelante, según observadores políticos.

Al término de la sesión de ayer figuras del ANC se pronunciaron contra ciertas campañas y destacaron la atmósfera de unidad que reinó en los debates a puertas cerradas.

El jefe del brazo militar del año "unkolto we sizme", Caris Hani, y el director de información, Payo Jordán, manifestaron en rueda de prensa que la militancia dentro del ANC de cualquier miembro del Partido Comunista siempre estuvo y estará fuera de discusión.

Al entrar la 48 conferencia en su 5ta y última jornada, los delegados centraron su atención en el tema de las negociaciones con el régimen de Pretoria, una vez que desaparezca el obstáculo que representa la permanencia de miles de presos políticos en las cárceles sudafricanas.

Trascendió que existe consenso sobre la necesidad de que se realice una conferencia de todos los partidos políticos para lograr un amplio denominador común de fuerzas y tendencias a la hora de decidir el futuro constitucional del país.

Con esta posición madura, hay otra razón para creer que el congreso nacional africano reafirmará su influencia indiscutible en los destinos de sudafrica.

Iberoamérica-Cumbre

Guadalajara será el inicio de un buen camino, dice embajador mexicano

La Habana, Julio (PL). La Cumbre Iberoamericana convocada en la ciudad Mexicana de Guadalajara "será el inicio de un camino que debimos haber recorrido hace mucho tiempo", sostuvo el embajador del gobierno de México en esta capital, Mario Moya Palencia.

"Guadalajara será el primer paso de un camino que debimos recorrer en latinoamérica hace años, pero que por circunstancias distintas, muchas de ellas no imputables a nosotros, no pudimos emprender, dijo el diplomático, asegurando que "el inicio de este camino implica una reafirmación de nuestra soberanía".

Sobre todo -agregó- la cumbre prevista para el próximo día 18 no es sólo un conclave político y diplomático en el que tomarán parte los jefes de estado y de gobierno de América Latina, sino una reunión con un alto sentido cultural y popular.

... "Una gran fiesta de todos los pueblos latinoamericanos", adelantó.

Consultado por Prensa Latina sobre la trascendencia de la cita de Guadalajara, Moya Palencia precisó que la primera cumbre que celebrarán Latinoamérica, España y Portugal tiene el propósito de instituir, sin convocatoria ajena, un foro que permita la discusión al más alto nivel de los problemas comunes que identifican a los países iberoamericanos.

Lo que se pretende -dijo- es que los jefes de estado y de gobierno iberoamericanos se reúnan anualmente, como mismo se reúnen los jefes de estado europeos, asiáticos y africanos, que a veces se encuentran hasta en dos ocasiones cada año.

Añadió que el hecho de que la primera cumbre de este tipo haya sido sugerida y preparada por su gobierno, y tenga lugar en sus jurisdicciones, "prueba y ratifica la voluntad de México de continuar y ampliar su política de estrecha relación con los países de América Latina".

"Debemos incrementar nuestros nexos de todo tipo con Latinoamérica, independientemente de que, por otra parte, estemos negociando un tratado de libre comercio con Estados Unidos y Canadá que consideramos ventajoso para nuestro país y que también consideramos será muy útil indirectamente para los países de América Latina", puntualizó el embajador mexicano.

Insistió asimismo en que no es casual que la celebración de la cumbre tenga lugar precisamente antes de que se conmemore el quinto centenario del encuentro de dos culturas.

"Estamos así afirmando que la personalidad del nuevo mundo iberoamericano

Viene de la pág. 7

es independiente, que ya viene de regreso del colonialismo, con una personalidad soberana y nuevas y muy importantes formas de convivencia que se han ido abriendo paso dentro de su peculiar cultura mestiza".

De otra parte -sostuvo- la reunión de Guadalajara dará oportunidad a que se reafirme la cohesión interna de los países de Latinoamérica y que se exalten más sus semejanzas que sus diferencias. "Los jefes de estado que no se conocen se conocerán ahí y tendrán oportunidad de defender sus puntos de vista", insistió.

Al respecto dijo que la presencia en Guadalajara del presidente cubano, Fidel Castro, constituye una ocasión muy especial para el gobierno mexicano. "México -dijo- va a tener el alto honor de contarle entre sus huéspedes distinguidos y esto para

nosotros es de primera importancia".

"El señor presidente Fidel Castro declaró hace poco ante el alcalde de Guadalajara que no concebía una América Latina sin México... Yo quiero decir que México no concibe a una América Latina sin Cuba y que, por eso, la presencia del presidente Castro es esencial para la existencia misma de la reunión y para el mejor éxito de sus deliberaciones", acotó el diplomático.

El principal propósito de la cumbre -reiteró- es fomentar los vínculos y la unidad entre los países iberoamericanos.

"No es una reunión para una foto de familia, es algo más: Guadalajara es instituir una posibilidad de expresar la voluntad común, de plantear soluciones a problemas compartidos en una cuenca cultural y geográfica tan importante como es Iberoamérica", concluyó.

AL CERRAR CODESA SE DEBE RENDIR CUENTAS AL PUEBLO

La Corporación de Desarrollo (CODESA) fue totalmente desmantelada. Después de cerrar, liquidar o vender las empresas estatales, se procederá al cierre definitivo de CODESA. Es parte de la política de Ajuste Estructural, impuesta por el Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial.

En la liquidación de las empresas de Codesa jugó un papel muy significativo el Gobierno de los Estados Unidos a través de la AID. Es parte importante de lo que el asesor de Oscar Arias llamó el "gobierno

paralelo".

Codesa fue siempre mal manejada. Bajo su techo se fabricaron numerosos negocios sucios. Fue terreno fértil para la corrupción administrativa.

Aunque la participación del Estado en las actividades productivas es un elemento muy importante en la posibilidad del desarrollo independiente, siempre se ve oscurecida por la inficiencia y la corrupción. Esto es precisamente lo que ocurrió con CODESA. Estos elementos sólo podrán ser eliminados

en un Estado democrático en que predominen los intereses de los obreros y los campesinos.

Codesa no puede simplemente cerrarse. Se le deben rendir cuentas detalladas de su gestión al pueblo. En CODESA se gastaron muchos miles de millones de colones y sobre ellos debe rendirse un informe detallado a los contribuyentes.

Las organizaciones sociales, principalmente los sindicatos que se oponen a la política fondomonetarista deben exigir este informe.

NOTICIAS INTERNACIONALES



España

Un millón de trabajadores con trastornos psíquicos.

Madrid, julio (PL). Estimados de un estudio publicado en esta capital señalan que alrededor de un millón de trabajadores españoles sufren trastornos psíquicos como resultado de su actividad laboral.

Una investigación realizada por el gabinete de salud laboral de comisiones obreras (CCOO) una de las principales centrales sindicales del país, afirma que esta situación se debe a la llamada "fatiga de la civilización".

Los investigadores estiman que esta fatiga es resultante de la identificación de la productividad y el consumo, y señalan que los accidentes del trabajo en España -un millón 323 mil en 1990- son la punta de un "ICEBERG" de estas patologías mentales, no reconocidas aquí como enfermedades laborales.

El estudio se basó en una encuesta con cinco mil trabajadores de la industria del automóvil (cadenas de montaje), grandes almacenes, hospitales, aviación y televisión.

La encuesta indicó que el 42 por ciento de los trabajadores de la cadena de montaje padece de insomnio, el 41 de estrés y el 34 de depresión.

Asimismo señala que la mayor incidencia de trastornos psíquicos, espe-

cialmente ansiedad, fue detectada en personal con contratos temporales de tres a seis meses.

Una de las consecuencias de esas afecciones, según los especialistas, es una brusca disminución de la fertilidad por su incidencia en la actividad sexual.

Un claro indicador de efecto del estrés en los trabajadores es la tasa de suicidios, expresan los expertos y subrayan que entre los años 1983-1987 se registró un incremento del 37 por ciento de ese índice en zonas afectadas por la reconversión industrial.

Por profesiones, los mayores índices se observaron en los profesores urbanos, el personal de vuelos de las compañías aéreas los periodistas y, en general, todos los profesionales que trabajan con público.

La organización sindical propuso ayer, a partir de tales resultados, una serie de enmiendas, entre las que se encuentran la promulgación de una ley de salud laboral y mayores recursos para la prevención de factores facilitantes de trastornos psíquicos.

Representaciones de empresas extranjeras en Cuba.

La Habana (PL). Desde 1989 más de 60 representaciones comerciales extranjeras se han reafirmado en Cuba.

Pese a la existencia de uno de los bloqueos económicos más grandes de la historia aplicado por Estados Unidos contra país alguno, en Cuba se encuentran establecidas más de 200 firmas comerciales con matriz en España, Austria, Alemania Federal, Japón, Canadá, México y Brasil, entre otros.

En conversación con Prensa Latina, el presidente de la Cámara de Comercio de Cuba, Julio García Olivera, resaltó que en los últimos dos años esta presencia se incrementó notablemente, tendencia que el país acoge con satisfacción, y a las que se le brinda apoyo.

El incremento de la Comunidad Empresarial en Cuba, tanto de representaciones comerciales como de empresas mixtas u otras variantes en este campo, siempre las veremos como una señal positiva para el desarrollo económico de la isla, puntualizó.

Cuba-Cristianos

La Habana, 8 Julio (PL). El presidente del Consejo Ecuménico de Cuba, reverendo Orestes González Cruz, dijo que los cristianos cubanos están dispuestos a dar su máximo aporte en la búsqueda de soluciones para la situación económica que enfrenta el país.

No queremos de ninguna manera que los cristianos sean una cosa separada de nuestro pueblo, sino todo lo contrario, pues somos parte de él, expresó el pastor Presbiteriano en declaraciones a Radio Habana Cuba.

González Cruz se refirió al ejemplo de una

Cuba

Consejo Ecuménico ratifica apoyo al pueblo.

brigada de más de 100 personas que trabajan voluntariamente en el campo, movilizadas por el Consejo Ecuménico.

Habló también de la participación que han tenido los religiosos en la construcción de las obras para los XI Juegos Panamericanos.

El Consejo, que agrupa a 17 iglesias y 10 organizaciones, asistió por segunda vez como invitado a la reunión del parlamento cubano durante su noveno período de sesiones, concluido el viernes último.

Interpelado al respecto, el reverendo consideró

la invitación como un símbolo del perfeccionamiento constante de la sociedad cubana.

Creo que es una manera de dar oportunidad a los cristianos y a las iglesias para estar más identificados con los problemas y logros de nuestro pueblo, afirmó.

En otro punto de la conversación, González Cruz explicó que las cinco mil Biblias vendidas recientemente en las librerías del país fueron cedidas al Instituto Cubano del libro por el Consejo Ecuménico, de un total de 20 mil, enviadas por las sociedades bíblicas unidas.

Acuerdan dar prioridad al perfeccionamiento de la democracia

La Habana, 8 julio (PL). El parlamento cubano decidió priorizar el examen de la actividad de los diferentes órganos del poder popular, en un empeño por perfeccionar la democracia socialista.

Al concluir su IX período ordinario de sesiones, los diputados acordaron posponer por un año las elecciones de ese órgano legislativo para poder dedicar todo el esfuerzo a ese proceso de reorganización.

La decisión está basada en la necesidad de introducir modificaciones a la constitución, la ley electoral y otras normas jurídicas, de acuerdo a las propuestas formuladas por la población durante el proceso de discusión del llamamiento al IV Congreso del Partido Comunista de Cuba (PCC).

El mandato de los diputados de la nación, las provincias y municipios vencía durante el trimestre de octubre a diciembre de este año.

De celebrar elecciones en esa fecha, según las normas vigentes, cualquier modificación en la Carta Magna relacionada con el poder popular se habría visto retrasada por no menos de cinco

años para su entrada en vigor, independientemente de la fecha de su aprobación.

Durante los dos días de sesiones, celebradas en el palacio de las convenciones de esta capital, la Asamblea Nacional aprobó también acuerdos

relacionados con la industria azucarera, la Fiscalía General de la República, el poder supremo popular y el funcionamiento del gobierno provincial de Sancti-spiritus, en el centro del país.

Golfo-guerra

Pérdidas del tercer mundo superan 12 mil millones de dólares.

Londres, julio (PL). Las repercusiones financieras totales, relacionadas o no con el petróleo, de la crisis del golfo sobre los países en desarrollo ascienden a más de 12 mil millones de dólares, informó aquí el Overseas Development Institute (ODI).

Tras citar un documento de la ODI, la organización internacional del azúcar (OIA) añade que el costo de la guerra del golfo arábigo-pérsico para los países en desarrollo importadores de azúcar ascendió a seis mil 145 millones de dólares.

Aunque la OIA señala que no es posible

cuantificar el descenso de importaciones de azúcar de las naciones afectadas durante la campaña actual, sí es posible asegurar que debido a los efectos adversos de la guerra sobre los ingresos de dichos países, se reducirán las compras del dulce en el presente año y quizás en el siguiente.

Los expertos de la OIA opinan que, aparte de la crisis del golfo, inciden sobre las restricciones en el consumo de azúcar la deuda del Tercer Mundo, las recientes tendencias recesivas y la reducción de los créditos mundiales.

URSS

Apoyo de ocho republicas y aval constitucional a nuevo tratado

Moscú, julio (PL). El proyecto del nuevo tratado de la unión cuenta hoy el respaldo de ocho de las nueve repúblicas cuyos líderes se comprometieron a apoyar el texto avalado, además, por el Comité Soviético de Supervisión Constitucional.

Sometido al análisis de los parlamentos de Rusia, Ucrania, Bielorrusia, Uzbekistan, Kazajstan, Azerbaidzhan, Kirguizia, Tadzkhistan y Turkmenia, la casi totalidad de esos órganos legislativos lo ratificaron en conjunto y confirmaron los poderes de sus delegados para la firma.

El órgano legislativo ruso consumió prácticamente toda la jornada en el debate del documento, que contó con el decidido sostén del mandatario electo del mayor territorio de la URSS, Boris Eltsin, quien resaltó que su rechazo ahora significaría condenar al país al caos y la desestabilización.

Según informó el presidente del Soviet de las nacionalidades del Parlamento Federal, Rafik Nishanov, Ucrania presenta una situación difícil por ser la única de las nueve, pendiente todavía de rubricar el programa anticrisis y haber pospuesto para septiembre la discusión del tratado.

Precisamente, Gorbachov, quien celebró hoy un encuentro de trabajo en

Kiev, la capital Ucraniana, con el Canciller alemán, Helmut Kohl, se propuso además examinar con la dirección de esa república los pasos prospectivos sobre el proyecto.

La postura del parlamento de Ucrania no corresponde con el compromiso asumido por su líder cuando en abril suscribió la declaración "nueve más uno" junto a sus colegas de ocho formaciones federadas y el jefe del estado soviético en la Villa Novo Ogarievo, en las afueras de Moscú.

Paralelamente, hoy se comunicaron oficialmente aquí los resultados del examen del texto realizado por el comité de supervisión constitucional de la URSS, a petición del Soviet supremo del país.

De acuerdo con el veredicto, en sus formulaciones no hay ningún tipo de violación de las constituciones soviética ni republicanas así como tampoco existe menoscabo de los poderes de los órganos superiores de la unión ni de los territoriales.

En conjunto, añade, el proyecto merece ser aprobado y aunque algunos de sus aspectos legales requieren mayor precisión, las recomendaciones pertinentes fueron elaboradas y presentadas al parlamento del multinacional estado.

Graduados 19 mil técnicos y universitarios extranjeros en Cuba.

La Habana, 8 Julio (PL). Unos 19 mil jóvenes de 15 países del tercer mundo se han graduado en Cuba en estudios técnicos y universitarios, informó hoy el viceministro primero de educación, Rafael Bernal.

El funcionario afirmó que esa cantidad de egresados de los centros de estudios cubanos es un símbolo de las fraternales relaciones de amistad de su país con los pueblos de África, Asia y América Latina.

Bernal participó en la graduación de 845 jóvenes en Escuelas de Técnicos medios de la isla de la juventud, la Segunda del archipiélago cubano y ubicada al sur de La Habana.

Precisó que en los ocho institutos existentes en ese territorio hay actualmente unos tres mil estudiantes extranjeros, con becas ofrecidas por el gobierno.

Guatemala: Guerrilla niega vínculos con narcotraficantes.

Ciudad de México, de julio (XINHUA). La Unidad Revolucionaria Nacional Guatemalteca (URNG), que agrupa a los principales movimientos guerrilleros de ese país centroamericano. Rechazó hoy cualquier vinculación con el narcotráfico internacional.

Según informaciones procedentes de la ciudad de Guatemala, en un comunicado publicado. La comandancia general de la URNG acusó al ejército de Guatemala de querer vincular a la guerrilla con el narcotráfico para quitarle protagonismo en el diálogo que mantiene con el gobierno.

El pasado martes, las fuerzas armadas de Guatemala informaron de la captura de 500 kilos de cocaína en una finca localizada en el norteño departamento del petén y agregaron que se encontraron allí mantas de las fuerzas armadas rebeldes (FAR), uno de los grupos que integran la URNG.

Además, el coronel Homero García, portavoz del ejército guatemalteco, manifestó que dicho hallazgo "aclara que la guerrilla participa en el tráfico de drogas".

En su comunicado, la URNG replicó que "todo es una conjura (del ejército) para engañar y confundir al pueblo y a la comunidad internacional, en una intención de invalidarla como interlocutor en el proceso de negociación por la paz".

La URNG sostuvo que el decomiso de la cocaína en petén, en el que se vinculó a las far, tuvo lugar en una pista de aterrizaje en el centro de ese departamento, "en las inmediaciones del destacamento militar de el subin" y añadió que "en ese operativo se capturó un vehículo con placas legales, lo cual constituye una prueba para verificar la identidad de la verdadera red responsable".

Los guerrilleros señalaron que el volumen de la droga, los medios y la técnica de transporte evidencian la impunidad de los implicados y la complicidad de las autoridades y consideraron que "esto da lugar a plantear que en otras partes del país existan laboratorios de elaboración y purificación de la droga, depósitos y puntos de recepción en conexión con traficantes internacionales.

Acuerdan negociar en Yugoslavia

Belgrado, 8 de julio (XINHUA). Dirigentes federales y delegados es Eslovenia y Croacia acordaron en principio hoy una declaración para solucionar pacíficamente la crisis Yugoslava.

El acuerdo fue suscrito en Brioni, tras 16 horas de negociaciones con la mediación de una misión de la comunidad europea.

La declaración que consta de cuatro puntos preve urgentes conversaciones sobre todos los aspectos del futuro de Yugoslavia, sin ninguna condición, y señala que solo el pueblo Yugoslavo puede decidir su futuro.

La declaración anota que la presidencia federal debe tener firme control sobre las fuerzas armadas Yugoslavas, y pide a todas las partes en conflicto que se contengan y eviten acciones unilaterales.

Las autoridades federales Yugoslavas y los dirigentes de Eslovenia y Croacia también acordaron que la policía Eslovena mantenga el control de los puestos fronterizos y actúe de acuerdo con la legislación federal, los derechos de aduana siguen siendo parte de los ingresos federales.

El Presidente Federal Yugoslavo, Stjepan Mesic, dijo que la declaración ha generado mas esperanzas de solución pacífica del sangriento conflicto, que estalló después que Eslovenia y Croacia declararon unilateralmente su independencia el mes pasado.

La misión de la CE, integrada por los cancilleres de Luxemburgo, Holanda y Portugal, llegó a Yugoslavia el sábado pasado, esta es la tercera misión de la CE que en una semana visita Yugoslavia con fines de mediación.

Nicaragua

Mas de la mitad de la población capitalina en extrema pobreza

Managua, 6 julio (PL). Más del 54 por ciento de la población capitalina nicaragüense vive en condiciones de extrema pobreza, reveló un estudio del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), dada a conocer hoy aquí.

Cairo Amador, asesor de ese organismo en Nicaragua, indicó que de un millón 300 mil personas que residen en Managua, el 54,5 por ciento habita en condiciones de hacinamiento, sin acceso a los servicios básicos de salud, educación, agua y luz eléctrica.

El informe, expuesto por el funcionario del PNUD durante un seminario-taller sobre políticas de desarrollo social y superación, destacó que todas las regiones del país tienen una marcada tendencia a cruzar las fronteras de la

extrema pobreza.

En cada una de estas zonas existen cuadros de miseria, apunta el estudio, el cual añade que Nicaragua tiene un déficit de 400 mil viviendas como consecuencia de un crecimiento poblacional del 3,4 por ciento anual.

Además, en 1990 el índice de mortalidad infantil fue de 73 fallecidos por cada mil niños nacidos vivos, lo cual evidencia un alarmante deterioro de los servicios de salud en esta nación centroamericana.

El Ministro de la Presidencia de Nicaragua, Antonio Lacayo, quien preside el evento, reconoció la carencia de un programa social de carácter nacional, y llamó a los participantes a formular aportes que faciliten una atención mejor a los sectores contemplados en la gestión gubernamental.

Cólera

Aseguran que es inminente llegada del mal al país.

Managua, 8 Julio (PL). La llegada del cólera a Nicaragua es cada vez más inminente, aseguro hoy en esta capital el doctor Milton Valdés, asesor de la organización panamericana de la salud (OPS) en la nación centroamericana.

Según precisó el funcionario, la reciente aparición de la epidemia en México prácticamente vuelve inevitable su arribo a Centroamérica, donde de desatarse la terrible enfermedad, perecerían miles de personas, en particular de los sectores poblacionales de mas bajos recursos.

A juicio del doctor Valdés, la capital nicaragüense constituye un caldo de cultivo de gran envergadura para la propagación del cólera.

Señaló diversos factores de riesgo, ligados a las deficientes condiciones higiénico-sanitarias de la población, tales como el hacinamiento, los numerosos depósitos de basura e incluso, el propio lago de Managua.

Además, el hecho de que el 53,4 por ciento de los pobladores de la capital vivan en condiciones de extrema pobreza, incrementa el peligro de propagación, aseguró.

El asesor de la OPS indicó que no se puede predecir la fecha en que llegará el cólera, ni el tiempo de permanencia en el país, pues en naciones como Perú, a pesar de estar controlada la enfermedad, aún no ha sido erradicada.

Por su parte, el Ministro de Salud Ernesto Shlmerón consideró que la epidemia de cólera podría afectar en Nicaragua al 10 por ciento de la población de ejecutarse las acciones preventivas, y a casi el 40 de no hacer algo para contrarrestar el mal.

El Salvador

Aumenta ejército operaciones en vísperas de negociaciones

México, 6 julio (PL). El ejército salvadoreño intensificó sus operaciones contra el Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN) a pocos días de reiniciarse aquí las negociaciones entre militares y guerrilleros.

La radio "Farabundo Martí" denunció en una emisión reciente que las acciones bélicas van dirigidas especialmente contra la población civil, y señaló que se le causaron por lo menos 47 bajas a las unidades gubernamentales.

La emisora informó que las operaciones se desarrollan principalmente en los departamentos de Morazán

y Chalatenango, en el este y norte de la nación, respectivamente.

Un despacho de salpess puntualizó, por otra parte, que el gobierno del presidente Alfredo Cristiani y las fuerzas armadas salvadoreñas están creando un ambiente sin relación con negociaciones o concertación, sino de exclusión e imposición con sus acciones militares.

De acuerdo con fuentes salvadoreñas, la próxima semana se reanudarán en ciudad de México las conversaciones guerrilla-gobierno bajo la mediación de Naciones Unidas.

PCUS llama a luchar contra delitos económicos.

Moscú, 7 de julio (XINHUA). El Secretario del Partido Comunista de la Unión Soviética (PCUS) exigió hoy tratar con dureza las actividades económicas ilegales que se han extendido a todos los dominios de la economía nacional.

Una resolución aprobada por el secretario dice que aumentan los sobornos y los chantajes, mientras que crecen el contrabando, el negocio ilegal de divisas y el delito organizado.

Esta situación se debe a la suspensión de los contactos económicos entre regiones y empresas, la destrucción de los sistemas financieros y banqueros unificados y el debilitamiento de la supervisión de los

organismos estatales sobre sus unidades económicas subordinadas, añade.

El documento lamenta que algunos organismos centrales y locales ejerzan poco control y a veces tengan una influencia negativa sobre las economías.

La resolución indica que una situación particularmente peligrosa es "la acelerada fusión del estado y los organismos económicos con el delito organizado".

El Secretariado propuso adoptar medidas globales contra los delitos económicos, y reforzar la legislación económica, llamó a salvaguardar a la policía civil, el comité de seguridad estatal, las cortes y las procuradurías.

FAO intentará disminuir riesgos del cólera en Guatemala

Ciudad de México, 7 de julio (XINHUA). La organización para la agricultura y la alimentación (FAO) intentará minimizar los riesgos de una epidemia de cólera en Guatemala, por medio del control de alimentos en puestos callejeros y de otros considerados de riesgo.

Según un informe de la oficina regional del programa de las Naciones Unidas para el desarrollo (PNUD), conocido hoy en la capital Guatemalteca, la FAO financiará un proyecto regional de control de alimentos que se venden en la calle por un monto de 275.000 dólares.

El proyecto, cuya sede será Guatemala, fue suscrito el viernes por el Ministro de Relaciones Exteriores de ese país centroamericano, Alvaro Arzú, y el representante de la FAO, Santiago Funes.

El objetivo es contribuir a las acciones que los países del área llevan a cabo para disminuir el riesgo de propagación de la epidemia y limitar las pérdidas económicas asociadas a la contaminación de productos destinados al consumo interno o la exportación.

Según se informó, el proyecto, que durará un año, preve la revisión de medidas que en materia de control de alimentos se han establecido para mejorar la producción, elaboración y servicio ante el riesgo de la propagación del cólera.

LA SEMANA EN SERIO

¡ AHORA SI, SE NOS VIÑO EL ECLIPSE ! Y NADA DE VERLO, PORQUE LES QUEDAN LOS OJOS EN BLANCO, COMO HUEVOS COCIDOS...

EL ECLIPSE ES UN APAREAMIENTO ENTRE EL SOL Y LA LUNA.

¡ ENTONCES NO LO VEAN, ES PORNOGRAFIA !

¡ AHORA SI EMPEZO LA COSA !

YA CASI...

¡ YA SE APAREARON !

¡ NO VEAN ESO !

¡ UY QUE MIEDO, QUE OSCURIDAD !

¡ QUI-QUI-RIQUI !

¡ OIGAN !

¡ LOS GALLOS CANTANDO !

ALGO VA A PASAR

¡ DIA Y PERO PORQUE NO SE ACLARA !

¡ SNIF !

¡ Y SI NOS QUEDAMOS A OSCURAS PARA SIEMPRE ... ?

¡ QUE MIEDO !

¡ BUUUUU !

AY NO ACLARA... ¿ QUE ESTA PASANDO ?

ES EL FIN DEL MUNDO

¡ BUAAAAAAAA !

SILENCIO QUE YA PASO EL ECLIPSE

¡ SI, PERO NO ACLARA !

BUUU...

CÓMO QUIEREN QUE ACLARE, SI CON ESTE GOBIERNILLO TODO SE NOS PONE CADA DÍA MAS OSCURO.

NOS PASO LO MISMO CON EL GOBIERNILLO DE LA PALOMA, EL DEL NUEVO AMANECEER Y TODOS DE AHÍ PA' TRÁS

LOS TÍOSOS NUNCA VEMOS EL SOL CLARO... ¡ VIVIMOS EN UN PURO ECLIPSE !

NI CON EL NUEVO AMANECEER

F. de la 91